



尺の小さな坑道であります。その上の方に一尺五寸の石炭があります。その一尺五寸の石炭にコール・ピックといふ圧搾空氣で掘ります機械、つるはしをつつ込んだときには水がどつと出来た。出て来たのと同時に、本入たちのカンテラが消えまして、まつ暗になつたのであります。出水の水に流れは、あるいは自分でこちらにはい出しへ参りまして、この坑道に行きますと、電気がついておりますので、ここは明るくなつております。これから逃げ出して参りまして、この近所に坑内は逃げ出して来た。係員はただちに現場における者に知らせるために、急遽こちらに帰つて参りました。この近所にいましたときには、非常な水がやつて来まして、ほとんど坑道の天井まで水がつかえておりましたので、それ以上は進めない。こういう状況で引上げて参つたわけであります。そういうことでここに残つておりましたこの箇所の三十二人は、急に水が出たことを知らせるひまがなくて、そのままになつた。こういう状況であります。あとでいろ／＼計算いたしてみますと、このとき出来ました水の量であります、出水当時は、毎分四千立方メートル程度であつた。こういうふうに推定されまします。出ました水は、この水が出ましたときから二十二時間ばかりたちまして、ここは縄坑であります。堅坑の底に水がやつて来たわけであります。途中にポンプ小屋がこういふうにありまして、ポンプは当然動かしてはおりましたけれども、ポンプの能力ではとても水を吐くことはできなかつます。

た。ポンプの能力は合計一分間百立方  
ぐらいしかありません。四千方も出  
て来た水にはたえ切れなかつた。こう  
いうことで、ポンプは水の中についた  
ままになつて引上げて来たような状況  
になつております。災害の状況はそ  
ういうことであります。が、係員及び逃げ  
て来ました者たちに私会いまして、い  
ろ／＼話を聞いてみたわけであります  
。ここに保安監理者という保安監理  
の最高責任者がおりますが、保安監理  
者はこの災害前二十七日にこの現場を  
見ておるのでありますし、異常を認め  
ておりません。直接責任係員は当日こ  
こに午前九時ころは巡回して参つてお  
ります。巡回した状況は、異常はなか  
つた、こういうふうに申しております  
。そのことは現場から逃げて来まし  
た坑夫に係員が何を言つたかと、どうこ  
とを質問いたしましたところ、あと十  
間くらいで——赤い線がここに出てお  
りますが、これは保護炭層であります  
。この堤防を保護するため掘つて  
はいけないという地域であります。こ  
の掘つてはいけない地域へあと十間く  
らいで到達するのだ、あと十間くら  
い行つたら採炭はやめるのだ、こういう  
話で何ら保安上の異常はなかつた、こ  
ういうふうに申しております。なお採  
炭場から逃げ出しました坑夫に現場の状  
況を聞いてみたわけであります。先ほど  
ど申しましたように、現場においては  
炭層が一尺五寸ぐらいであります。そ  
れが少し固くなつておつた、あるいは  
に水がよけいに出ておつた、あるいは  
距離盤が悪くなつておつた、そうい  
状況は認められなかつた。水の出方も  
ほとんどかわりはなかつた。こうい  
ことでわれ／＼も全然注意していなか  
れ

つた。こういふことを申しております。なおこれは役所関係であります。が、監督官は二十七日の午後にここへ参つております。本人も異常なつたということで、別に應急措置も何あしておりません。そういう状況であります。

原因を考えてみますと、この水の出方が初めは四千五万メートルぐらいでありましたが、急にこつちへやつて参りまして、この近所まで来ましたときに水の進み方が非常に少くなつて來た。こういふことが記録に残つております。それではんとうを言いますと、水が出来ますとこの旧坑に入つて来ますから、こういう旧坑に水が入ることは遠くて、一本坑のところは早くなつて来るわけであります。逆な現象であるということは、初め急に水が出来ますと、あとは出なかつたという状況であります。それから第一の点といたしましては、水の出方から申しますと、実はこの旧探査場、新沖ノ山炭鉱を掘りましたときに、この掘り方はここに廻坑をおろしまして、これから新坑を置きましたし、ここに来ております。この旧坑との廻坑は続いているわけであります。この旧坑の水位が、この災害があつたときに六十尺ばかり急に下つた、こういう現象が出て来ております。第三点いたしましては、この水がどこに押し寄せて来ましたときには、係員がボンブの処置をしたりして帰つて来ましたが、古洞と私は申しますが、非常に炭酸ガスのにおいがした。こういふことを申しております。なお鉱業権者の藤原という人は、災害があつたといふのですぐにこの事務所のそばの港から船を出しまして、この探査

場所の近所の海上を船でして、調査合は宇部の実例といたしまして坑内から気泡がぶく／＼と浮んで来たり、あるいははうずを巻いて来るわけであります。そういうのを遂に見出しができなかつた。そういういろいろ／＼な状況から判断いたしまして、鉱業権者もわれ／＼監督官庁の方も、これは海水が坑内に入つたのではない、こういう結論を出しました。そういたしますと、この近所にあります水は、この旧坑の水であります。この緑色で示されておりますこの炭層との炭層は同じであります。続いておるわけであります。この防波堤を保護するために、この赤い線をこれだけ掘つてはいけないというところがあるのであります。これとこれががあるのであります。これとこれが連続しておらぬとしますれば、この水はここには来ないはずであります。何かの間違いでことことこと連絡しておつた、こういうふうに判定する以外にはなかつたのであります。そういう判定をいたしまして海水の調査にとりかかつたわけであります。ここに出でおります水も、海水よりも塩分が少いのであります。それからなおこの水がだん／＼ふえて参りまして、この堅坑が百五十三フィートありますが、この堅坑の水がふえて参つて、その最後にとまりました水とこの海水の高さを比較いたしますと、こちらがうんと低くなつております。そういう観点から海水の浸入ではない、こういうふうに考えたのであります。

一トールの水が一応考えられる。それを揚げてしまわなければここまで行くことはできない。そういう観点からボンプの対策を練りました。この会社が持っておりますものは全部幸いに埋めてしましましたので、附近的炭鉱からの応援を得まして現在排水中であります。その排水の状況は、ここに出ております。若沖の堅坑はこの堅坑であります。新沖ノ山の堅坑はこれであります。この水はこの旧坑の水の水位にあります。災害が起きました十月三十日の十二時四十五分にはこの位置にあつたわけでありますが、こなは堅坑の一つの深さとお考えになれば、おわかりになります。十四日までの現在、ポンプを十三日の夜までの現在、ポンプを十六日、六日、七日、こうやつて參ります。この新沖ノ山の堅坑の水位も下つております。と申しますのは、これから水を出しますと、ここのが減るということは、この坑内の水を吐きますのでこの水位も下つて来る。それでここの中も下つて来るということは、完全にここからここに通じておつたということがこの点からも証明されております。こういうことで大体排水も完了いたしまして、ここまで排水ができるというのはあと一箇月ぐらいはかかるのではないか、こういう状況で、現在極力排水中であります。

Digitized by srujanika@gmail.com

いたというふうに承つておりますが、炭鉱のほんとうの図面が流失しております。著しく事実に反する図面が保存されておりまして、これに基いて虚偽の書類が提出されていましたということは、いささかふに落ちないところがあるのです。ともかく本事件のために教えらるるところはまことに少くないものがございます。ついては今後におきますこの種災害の防止対策につきまして、二、三政府にお尋ねいたしたいと思います。

まず第一に旧坑の探知についてであります。炭鉱が正しい図面その他の記録を保存することは、自衛上からいまとしてももちろん当然のこととあります。しかしながら鉱業権者が転々する間におきまして、正確な図面の引継ぎが行われぬ場合もあり、また特に意図するところがあつて故意にごまかされることもあり得るだらうと思います。また実測上の誤りもあり得るであります。特に測量陣容の薄弱な中小炭鉱などにおいてはなおしかりであると思ひます。従いまして正確な図面を極力収集するともに、実測し得るものには実測によつて正確な旧坑の位置を認定すること、同時にボーリングあるいは物理探坑等の方法によりまして、旧炭坑並びにその流水状態を知悉する必要があらうと存じます。またこれを励行せしむるためには、かの探坑奨励金のごとく、経費の面から何らかの補助政策をとる必要がありはせぬか。なおまた物理探坑装置に關しては、特に学界を動員する等、すみやかにこれを研究、完成する必要がありはせぬかと思ひます。この点どのようにお考えにな

○小野説明員 お答え申し上げます。  
今度の災害の原因と申しますか、結局のところは排水が終りましてから実際大体わかつておらなかつた旧坑に貫通したということあります。実は今の御質問にもございましたが、因面その事情がございまして、まことに心細い次第でございます。従いまして現状におきましては、あるいは若炭炭鉱のごとく第一、第二の災害が生れないといふことは保しがたいのですがございまして、はなはだ寒心にたえない状況にござります。そこで今回の尊い犠牲を意義あらしめるためにも、ただいまお示ししたございましたような、根本的な策を進めたないと存じておる次第でございます。

ただいま旧坑の探知に關しましてきわめて適切な御意見がございましたが、私どももさつそく現地を督勵いたしまして、旧來の関係者等からでけるだけ正確な聞込み、あるいは因面の供出をお願いするといふことなどで、これを科学的に研究調査を進めるために、一体どういう地点をどういう方法で調査を進めたらよいかというような事柄の調査を進めておるのであります。やはり電気探坑あるいはボーリングというようなこと、結局これを励行するということがこの問題のきめ手だ、かように存じます。

そこでこのボーリングでござりますが、実はただいまの保安法の建前から申しますと、古洞に向つて近づいて参つておりますか。

つた際は先進ボーリングというものがを行わねばならぬということになつておるわけでござります。今度はこの古洞、旧坑を全然予知しなかつたのでボーリングもちよどその箇所ではやつておらなかつたのであります。

なおこれを組織的に旧坑の所在しておると思われる、また危害が予想されるような危険な地域につきましては、組織的にボーリングを進めてみたからどうかといふように段取りを考えておりました。ただいま御意見の中にございましたように、たとえば長坑ボーリングをなし得る機械が宇部鉱山一台しかないような実情でございまして、それに危険と目される炭鉱を約八十もござります。かようなわけでございまして、特に中小の炭鉱にはそういう新たな負担等の点も考えねばならぬのでございまして、できれば何らか助成の方法も考えたいと目下研究中でございました。またこういう災害につきましては、結局技術の点をもつて解決するより方法がないのでございまして、学界の動員につきまして適切なお話がございました。われくとしましても考究して善処したいと存じます。

○多武眞委員 第一は危険炭鉱の指定についてであります。この種の災害発生のおそれある炭鉱につきましては、ガス、炭塵の爆発に對すると同様、危險度に応じまして、これら指定炭鉱に対しては旧坑の測定、保安係員の任命、先進ボーリングの励行、非常時に對する諸政策の措置等々と、それく法規によつて励行せしむるべきではないかと存じますが、その点いかにお考えですか。

炭鉱方面的災害対策といたしまして、  
従来もつぱら大きな災害の原因とな  
ります。ガスあるいは炭塵の爆発と  
いう事柄に主力を置いていろいろな施  
策を進めて参つて來ております。そこ  
で今度は水でございますが、水の災害  
はたとえば前年の統計によります  
と、件数もきわめてわずかでございま  
す。またこれによつて死亡というも  
のも二十四年の統計はたしか十八名、  
全体の約一%程度でございます。しか  
もおもにこれは台風とか洪水といふも  
のに関連しての災害が多かつたのでござ  
りますが、海水の場合は冒頭にも申  
し上げましたように、いろいろ予兆と  
申しますが、前兆が必ずありますし、  
従つて退避する余裕があつた事例が多  
いのでございます。ただいまお示しが  
ございました通り、今回の海底、しか  
も旧坑の水によつてかほどの災害を見  
たのはあまり前例を聞かないのです  
まして、從来保安規則等によりまして  
対策を講じておりますのは、かつての  
いろいろな災害の場合を実情によりま  
して、ケースをキヤツチしまして、そ  
れをアレンジして、規則等ができるまで  
るのでございますが、今回の事例に対  
しましては、実は若干不用意だった点  
がないわけではなかつたのでございま  
して、私どもとしましてもこの事件を  
織といたしまして、いろいろ新たな対  
策を用意せねばならぬと存じております。  
ただいまの指定制度でござります  
が、やはりガス等の事例に準じまし  
て、旧坑の錯綜した危険地帯は、特別  
に監督部の指定下に置きました、特殊  
な管理、監督のものに置くことが必要と  
ではないかと考えております。これら  
の点もいすれ御指導をいただきまして

〔委員長退席、中村（幸）委員長代  
理着席〕

○田代委員 先ほどの説明を開きますと、私どもしるうとから考えまして、も、掘つてはならないところを掘つて盜掘した結果、旧坑にぶら当つたということが言えると思うのですが、もうさうであるといたしますと、これは監督官庁としましても、政府としても重大な責任を負わなければなりません。この盜掘をはつきり認められるかどうか。鉱業法により、あるいは保安法によりますと、掘つてはならないところに出ない限りは、当然これは旧坑にぶつかるわけはないのでありますて、新沖ノ山と今度の若冲義鉱がくついて、片方の旧坑から水が来るということは、とても考へられないのですが、それが来ているということは、明らかに盜掘といふ事実があつたということになると思ひうのですが、その盜掘を認められるのかどうかということを、まず質問いたします。

○小野説明員 お答え申し上げます。

予期せざるところに水が出たのでありますまして、この実情は先ほど答弁中にも申し上げましたように、結局揚水が終りまして、実地に当つて実際の事態が判明するのでござりますが、先ほどお御説明申し上げた点によりまして、ほんぼ推測でございますことは、ただいま掘つております地域が東西通りであるとしたしますれば、かつての十数年前の採掘跡に、ただいま御質問にもありましたような侵掘といふことが考えられはしないかと、ということに相なつて来るわけがございます。一切の事態は揚水が終つて判明するとしてございますが、さ

○田代委員 ように推測されるのであります。  
は、実際に坑内に命をかけて働いて  
いる従業員にとりましては、安心す

て日本の石炭産業のために揃うるとしていることはできないのであります。先ほどの説明によりましても、政府なり監督官厅としては、大体圖面だけでこれをまかせられておるのかどうか。とにかく提出して来る圖面によつて、大体行つてはならぬところまで行つていないと、あつさり片づけられておるのかどうか。実際に現場において、こういう

う危険区域だから、人民に対してこういうことがあつたらといへんだ。そういう重要な観点から、詳細に監督をされて、適切な処置をとつておられるかどうか。因而だけの処置によつて安心されておるかどうか。なお犠牲者に対する大体どういうふうな措置をとつておるか。それから責任者は炭鉱の個々の責任者だけに負わせようとしておるのか、そういう点についても御質問いたします。

○小野説明員 お簽名申し上げます  
実はただいま申しましたように、古い新沖ノ山の採掘は昭和十五年に終つております。ほぼ十年以前のことにつきするのでござりますが。当時の鉱業監察と申しますか、当時の監督からいふと申しますと、今日のように一々現場に監督官が巡回しして、掘つておるのみで足を運んで、現地に突き詰めることない監督の仕方は、以前はなかつたわけでございまして、そちらの点に實は役所に出ておりますところの国両かと思われる所以であります。それらの

点は監督のやり方といたしましては、多少遺憾の点があつたということが言えるかと存じます。それらの遺憾の点をなくすと申しますか、尊い犠牲を生ずるような事態を引きさないがために、保安法というものができまして、今度は監督官が定期に、かつ坑内のみずみまで足を運びまして、図面と実地と突き合せて監督して参つておるのでも、今後はこういつた事態を起引したくない、かように存じておる次第でござります。

またただいまお話をございました死

亡者に対しましては、まだ總体としましての的確な措置は報告して参つておませんが、当面脅威の家族等に対する手当等の措置は進めて来ておるよう聞いております。

は結局のところ事態の原因等が一切判明して、調査が進んだ上のこととござりますが、先ほど来御説明申し上げました通り、現在の権利者等も、この田坑であるというようなことを全然予知

そういうた方面的の責任もあるいは問題にならぬのじやないかと思われます。また役所といたしまして、一般的に国面の不備等をおろそかにして參つた点はあるのでござりますが、戰災等ございまして、國画等も焼け、あるいは水害で流出するといったような実情もござりますので、役所方面といたしましても、はなはだ遺憾ながらいたし方なかつたような実情でございます。

○今邊委員 今のいろいろのお話を聞いて、大体明らかになつたのですが、第一点として伺いたいのは、若冲巣鷺の問題のみならず、桜山巣鷺も沖ノ山巣

金も、宇都・小野田地区における炭鉱は、そういうつた被害がこれまで頻発したこととは御承知の通りであります。幸いにしてあまり従来人的な損害がなかつたのであります。これまでも頻発しておる。沖ノ山炭鉱のごときは、相当これに対して国家的な立場から援助もしておるし、相當な金もつき込んでおる。こうした事態が頻発しておるにもかかわらず、今度こうした事態が起つたということについて、首藤政務次官なり、通産省全般の立場から、一体どういうふうにお考えになつておるか

そういうことを伺いたい。  
それから第二点は、最近の中小製錆  
は御承知のように落盤その他で非常に  
生命の危険が多いことは、新聞にこの  
ごろ連続出ております。そこに元の鉱  
山保安局長さんもおられるが、今度で

きた新しい保安法は、その保安法のきめられて いる通りに大体これが実施されて おるかどうか。最近のこのよ うないろいろな災害について、この保安法では不備な点があるかどうか。現実に保安法が適用して いるところを実現す

のを抱むものは、その炭鉱の経理状態なのか、あるいはこの保安法に予算が伴つておらないためなのかといふよな点について、前局長も新しい局長さんも御意見があればこの際承りたい。

それから人命というものは非常に大事なことで、こういう箕山の災害によつて人命が失われるとということについては、今の御答弁によると何らこれに對する責任のことについては、はつきりしたことは出ておらぬようですが、労働省とあなたの方の方とは、これらの職業者の問題について協議をなさつてお

卷之六

それからこれらの保安関係のは、労働省へ移管したいという意

何ら正確に今後もやれないといふ  
になりますと、これらの行政と常  
政をにらみ合せてどうじゅくふうに  
かといふことによる問題があるが、そ

の点について御見解があれば、政  
官なり資源庁長官なりから御意見  
聞かせ願いたい。以上四点御質問  
します。

**Q 震度説明費** たたいまの今治市  
御質問のうち、事前に予知し得た  
たかどうかということが第一点で  
いますが、これは先ほどから保有  
から詳細に御説明申し上げましゆ  
に、今回の災害に対しましては、

たく予知する方法はなかつたとし  
とに帰着するのであります。従ひ業者  
に對しましても、あるいはまことに監督者  
の現場の監督者に對しましても、業者  
を消滅するところの基準がないと  
ふうに政府では考へておるのであ

しかしながら、それだからこそ、  
て今後このまま放任するというよ  
うなことは、幾多の災害を惹起す  
れがありますので、これは先ほ  
から申されました通りに、今日さ  
る保安対策の目的が主としてガスの  
とか、あるいはまた炭塵である。  
うような過去において事故の起  
因を対象とした法案をここにあげ  
るのであります。従つてこの災  
んがみまして、近く水という問  
題するような法案を修正いたす  
あり、またそうちしなければなら  
えております。

卷之三

○岡田 説明員　ただいま政務次官より  
すかこれは御意見として承認した  
し、今後慎重に検討して行きたいと考  
えております。

御質問に対してもお答えいたしましたので、  
ありますが、私からも若干補足させて  
いただきたいと思います。宇都地区に  
おきまして水による災害が頻発いたし

ておりますことは御指摘の通りであります。従いまして保安法をいたしましては、海の底を掘る炭鉱に対しましては、特別に危険予防の必要があることを考慮し、異なる旨の建議をおきます。

とても、いかなる方法で掘るかといふことにつきまして施業案というものを出させておるのでありますけれども、海の底を掘る炭鉱につきましては、特に特別掘採契約というものを出させます。

して、さらに詳細なる検討を加えることにしておるわけであります。海底からどのくらいのところまでは掘つてはならないとか、あるいはもう少し種々種々多な特別な規定が設けられているわけであります。

それから海の底を掘る炭鉱でない岩  
鉱でありまして、宇部特有の事例、牛  
島の御質問で御指摘がございました  
松山炭鉱と申しますのは、海の底を  
掘つてある炭鉱ではないのでござい  
ますが、陸上の炭鉱でありながら、その  
炭層が何枚もあります。すでに上の炭  
層は掘りまして、さらにその下の部分  
を掘つておるのであります。そういう  
と水を頭の上に置いて掘つております  
ので、やや海底炭鉱に似ているのです  
りますけれども、これはいわゆる古晩  
の関係の炭鉱になりますて、これは往  
來の規定から申しますれば、先進ボ  
リングをやることによつて被害の防  
止

をすることが唯一の規定のようになつてゐると思うのであります。その海底の炭鉱と——海底という今度の場合も海底炭鉱でござりますけれども、被害は海底炭鉱のゆえにできたのではありませんので、古洞から水がが出たという意味から申しますれば、かつての桜山炭鉱の災害とやや似ている申してよいと思ふのであります。従いまして、私の考え方から申しますれば、古洞による水の災害ということが、ちよど現在の保安法に基きまする保安規則の盲点じやないかと思つておるのであります。が、海の底の炭鉱はやや万全の態勢ができておられます。沖ノ山炭鉱がかつて水を出しまして、人命には被害はございません、でしたけれども、國家の宝ということからいいますすれば莫大な損害を出したのでございますが、この方に對する諸規定を、古洞の炭鉱に対しましてさらにどの程度に適用できるか、また根本としてどこに古洞があるかを調査する点につきましては、すでに保安局長から御答弁いたしました通りであります。それらの点をにらみ合せまして、法規的にも整備すべき点があるのでないかと考えておりまますので、特に保安法におきましては、鑑山保安の審議会がございまして、各界の専門家がおられるわけであります。この方面と十分に連絡いたしまして、最も早き機会にこの点についての法制を完備いたしたいと思うのであります。

たと思うのであります。この保安法は、従来の鉱業警察規則から申しますならば非常にレベルの高いことを規定いたしておるということが第一点。次に第二点といたしましては、戦争中特攻的な探掘を各炭鉱、鉱山に命じておりましたために、その山の状態は非常な荒廃を出しておつた。従つてこれを急速に回復するためには、どうしても職員を含めまして中において働く労働者の方々みなの人命を安全にする同時に、國家の公利を失わないようになくちやならぬというような観点から、この鉱山保安法をつくつて參つたのであります。何しろそこに現状と法規のねらいとの間に大きなギャップがあるわけでありますので、法律ができましたその日からただちに法規の要求しまする通りに施行いたしますることは、山の経済、山の資力、またひいては国家的に考えましても、かえつて逆効果を来すこともあり得ると考えられましたので、一定の施行期間を置きまして、その間もつばら法規の精神の宣伝なり普及なりに努めておつたわけでありまして、現在でようやく一年たつたわけであります。大体は緒についておると存ずるりであります。ただガスが中にございまする炭鉱に例をとつてみまして、その切羽並びに切羽に関連しまする区域における一切の機械を、保安法にきめておりまする通りに全部耐爆型に直せということを強行いたすといたしますなば、こなは現在の山の資力の点からいって非常にむりでありまするし、また受けけるメーカーの方でつくりきなぬという問題もござりまするので、これらの点につきまして、切羽において最も危険なところに

おきますする機械は、どうしても短期間に直せ。それよりも危険度の少いところにおきましては、今の検定規則が、あいに、大体の経済の状況としらめ合わせながら、最短時間に所期の目的に持つて行こうと努力しておるわけであります。お聞き及びと存じますけれども、目下鉄と石灰に関連いたしまして、石灰の合理化をやろうといこうから、合理化資金を山の方へ出したたいところで、着々と準備を進めておるわけでございます。これがもし実現することに相なりまするならば、この炭鉱の合理化資金といふものの中には、保安に必要な施設の改善費は不可分に含まれておりまするので、この経済上の問題も、これができますれば、あるいは一挙に解決得ると、ことより期待されるわけであります。併しまして、保安法施行後大体一年有余を経たということと、漸次緩急に応じて施設の改善を命じておるという点と、今私どもの方で各方面の御盡力を得まして進めておりまする合理化資金が実現いたしまするならば、さらに保安法の設備上の問題は完璧になり得ようになるのではないか。残る問題は、労働者の教育の問題でありまして、これは一朝一夕には参りませんけれども、保安法に基きまして保安職員の講習会等もいたしておりますので、それも日ならずして成果を見るだろくしゃ考へておるわけであります。

長の御答弁でよくわかりました。私はこの鉱山保安法ができるときも、これに対する経済的な裏づけがない、さらには中小炭鉱に対する政府がそのとき言明した復興金融金庫の貸出しとか、あるいは日銀の別わくの融資とかといった合理化資金、並びに保安設備に関する資金の融通についても裏打がない。さらに政府が派遣される職員についても、もう少し有能にして、しつかりした人間を数多く派遣しなければならぬのである。鉱山保安行政に関する政府の予算も、この法律から見る限り少いであろうといふ数々の点を、この保安法成立のときに質問したのであるが、そのときの速記録には、それからいの点には心配ないという答弁でございましたが、今の次長のお話を聞いて、われくが抱憂しておつたものがやはり依然として残つております。しかもそれらのものが、いろ／＼の問題はあるけれども、こういつた災害を起す原因になつておるということは明らかになつたと思います。われくもこれらの鉱山保安について今後そのやり方を検討し、政府の方の改正案についても至急出していただいてこれをわれくへは十分論議したいと思いますが、最後にこれららの鉱山保安の問題は、やはり中小炭鉱などに關する特にこれらの設備並びに保安費用の調達などいうことが問題なんですが、今の合理化資金が実現すればうまく行くであろうというお話をありました。が、これらの合理化資金はうまく行く見通しが一体あるか、どうか、政務次官からお伺いしたい。

は別に、これらの方に對して政府とし  
て何らか対策をお持ちになつておれば  
お聞かせ願いたい。これは全部鉱業權  
者に一任で、何ら政府はこれにあずか  
り知らないということであるのかどう  
か。それをひとつはつきり聞いたい。  
もう一つは、この問題についてこう  
いつた炭鉱労働者の災害關係が現在通  
産省にあるゆえんは、鉱山技術並びに  
特殊ないろ／＼の知識が労働省の職員  
にはないであろうというところで、そ  
れらの技術があるからといふことで通  
産省に置かれておるわけであるが、そ  
れらの技術を持つておる通産省におい  
て災害が防ぎ得ないとということになる  
と、これは労働者の保護を専門に担当  
する労働省の方がくあいがよいのでは  
ないかといふ結論になつて来るが、労  
働省といろ／＼局長はこれらの問題に  
ついてお話をされたことがあるかどうか  
か。それから今の技術と労働者保護の  
立場から、局長は虚心坦懐に今後の行  
政の上にあつて、もし通産省に置かれ  
れば、技術的見地から十分これらのも  
のを防止し得るという確たる自信と、  
労働者にあると通産省にあるのとで  
は、これ／＼このような得失があると  
いうようなことがおわかりならば、ひ  
とつ御答弁を願いたいと思います。

10. The following table shows the number of hours worked by each employee in a company.

に閑しまして御質問でございますが、今回の不幸にあいました方々には、それ所定の労災保険が支給されるわけであります。たしか一人五十万円と存じますが、なお会社等も心分の見舞等の処置がとられているはずでございます。

また労働省の関係でございますが、実は新米でございまして、労働省の幹部の方とも実際のお話合いの機会があまりないのでござりますが、ただいま御質問になりました、特別な技術を要するので、通産省においてやはり所管して行くことが、今後の炭害を減少あるいは防遏せしむる道である、かように考えております。

○岡田説明員 労働省との関連につきましてちよつとお答え申し上げたいと思ひます。私、実は昨年の五月に鉱山保安局が初めてできましたときに局長を任命いたしたのであります。この鉱山保安行政が当時の商工省にあるべきかというふうにおります労働省にあるべきかといふことにつきまして、二十二年の暮から二十三年一ぱいにわたつて、各方面的度から、また各方面のお立場からいろいろと論議を盡されました結果、鉱山におきましては生産と保安といふものは「一休不可分をなしておるのであり、これを二つわかれたらところで所管して行くことは、保安を確保するという見地からみ考えましても、非常に不可能なことだ。従つてやはり生産を所管しております商工省においてやるべきである。しかししながら、生産と技術とは不可分だと申しながら、その増産あるいは生産ということがやはり山の見地から申しますれば直接経済にひびきまするので、

往々にして生産のために保安が遅れをとる。あるいは日先の十四の方が先の百円よりはよろしいといふふうな考え方がありますが、なほり生産を担当いたしますところの部局と独立に保安を所管いたしますところの部局をつくつて、そして保安の責任者をちゃんと設けまして、そなへて、保安は一つの一貫した系統をたせて、保安は一つの一貫した系統をもつて遂行して行く。しかしながら先ほど申しましたように、生産と保安との組合は不可分一体であるという関係から、あるいは資源大臣あるいは商工大臣といふ最高の方がその両者の上におられた上で、生産と保安との関係から特に労働基準法と別にわれくが保安を預つております前からいいましても、全技術人を勤員いたしまして、さらにノーベル保安のためには、保安局を確立するため、たゞいま次長が説明されたように、生産における行政機構と独立した保安行政機構を創設すべきである、これは労働組合を初め業者、技術者等の懇切な要望に基づいて設立されたものであると存じてあります。その後ちょうど今度の改正法律に關連いたしまして、七つの追加鉱物が出ておるのであります。

これは従来から申しますと、労働省議会で御審議願つております鉱山法の改正法律に關連いたしまして、七つの追加鉱物が出ておるのであります。その後ちょうど今度の改正法律に關連いたしまして、七つの追加鉱物が出ておるのであります。そこでおきましては、この所管を商工省、現在の通商産業省に置くということに御意味合ひから、結局昨年の五月の十六日に議会を通過いたしました鉱山保安法にござりますが、現在は四百六人に相なつております。それで、来年にはさらに二百九十五人の陣容で出発いたしました。それが四百三、四十人になるような状態になつておりますが、現在は四百六人に相なつております。それでも逐次整備いたしております。その粒におきましては、優秀者をとりそろえまして、御指摘のありました保安の欠陥なきように努力して参りたい、かのように存じております。

○多武良委員 次にそれでは旧坑の探知その他この種災害の予防、災害発生時の措置等に關する共同研究と申しますが、相互扶助等のために、府県地区に於ける関係官庁当局、業者、学識経験者等を打つて一丸といたしました。かりに名前をつけてみると水害対策協会といふようなものをおつくりになつてはどうかと思いますが、この点政府とおいて、保安関係官庁の拡充、強化が私としては非常に大事じやないかと思いますが、その点ひとつ政務次官からしつかりした御返事を承りたいと思ひます。

○首藤説明員 多武良委員の御説は非常にごもつともだと存じているのであります。政府の方におきましても慎重に考慮いたしまして、なるべく御趣旨の如きがござりますが、正式にさような交渉を受けたことは、かすかに聞いたことはあります。ただいま岡田次長から御説をおいては、鉱山保安の分野に入つて来るような了解が非常に明確なうちにできました。従いまして、私はこの労働省と組合が通過いたしましたあかつぎにおいては、鉱山保安の分野に入つておきましても、まだ御審議願つておりますの部局と独立に保安を所管いたしますところの部局をつくつて、そして保安の責任者をちゃんと設けまして、そなへて、保安は一つの一貫した系統をたせて、保安は一つの一貫した系統をもつて遂行して行く。しかしながら先ほど申しましたように、生産と保安との組合は不可分一体であるという関係から、あるいは資源大臣あるいは商工大臣といふ最高の方がその両者の上におられた上で、生産と保安との関係から特に労働基準法と別にわれくが保安を預つております前からいいましても、全技術人を勤員いたしまして、さらにノーベル保安のためには、保安局を確立するため、たゞいま次長が説明されたように、生産における行政機構と独立した保安行政機構を創設すべきである、これは労働組合を初め業者、技術者等の懇切な要望に基づいて設立されたものであると存じてあります。その後ちょうど今度の改正法律に關連いたしまして、七つの追加鉱物が出ておるのであります。そこでおきましては、この所管を商工省、現在の通商産業省に置くということに御意味合ひから、結局昨年の五月の十六日に議会を通過いたしました鉱山保安法にござりますが、現在は四百六人に相なつております。それで、来年にはさらに二百九十五人の陣容で出発いたしました。それが四百三、四十人になるような状態になつておりますが、現在は四百六人に相なつております。それでも逐次整備いたしております。その粒におきましては、優秀者をとりそろえまして、御指摘のありました保安の欠陥なきように努力して参りたい、かのように存じております。

○首藤説明員 保安局廃止の問題が行なわれますと、指定鉱物になりますと、自動的に鉱山保安法の所管に入ります。ただいまの鉱業法と鉱山保安法の関係につれて、保安基準法からはずれることがあります。その間に関連して、所管になつておつたのであります。その間に関連して、労働基準法からはずれることになりますが、指定鉱物になりますと、前後どちらに強化せられておつたならば、災害の予防あるいは発生時の善処等によって、災害を未然に防止し得られたのであるのかと思ひます。そこでこの種災害の絶滅を期するために、保安監督官庁の陣容を強化し、通商産業省のもとにおいて、保安関係官庁の拡充、強化が私としては非常に大事じやないかと思いますが、その点ひとつ政務次官からしつかりした御返事を承りたいと思ひます。またが、昭和十年であつたか十一年であつたかはつきり記憶しませんが、

そのころ秋田県の三妻の尾去沢鉱山で、やはり炭鉱のアールが決壊して、そして何千名の家族が犠牲になつた。あいいうふうなときでも、たいがいの場合、やはり当該炭鉱のエンジニアでありますとか、あるいは労働者でするとか、これは大体わかつてゐる。もうあぶない／＼。ここはひびがいつているからいまに欠壊するぞということはみんな言つており、また会社にも訴えておる。それでもやらない。むしろそういうところに問題があるのでありますて、これは今度の場合でもわれ／＼は予知し得たか予知し得ないかというごとに、やはりこの若冲炭鉱の技術者や、それからまた当該採炭区域にあつた採炭労働者でありますとか、そういう人たちからもう少し説人としてはつきり聞かない限りは、これは容易に予知し得なかつたということは断定できないと思う。私は予知し得なと思う。そういう点でこれは予知し得なかつたということから、しかも責任の問題については、その責任の回避をなされるということになれば、これは非常に問題だと思う。現に今通産次官は責任追究の基準がないではないかと、いうようなお話をありましたが、それははなはだ無責任なお答えではないかと私は思う。これは絶対に予知し得たといいう点も考えて、ひとつどこに欠陥があるかを考えていただきたい。田尻の水が入つたといふのですが、その間がどうなつておつたかということが、先ほど御説明では十分わからないのでありますから、これは今おしかえしておつてもしようがないのですが、そういう点に一つの大きな穴があると思います。しかしそれだけではなかろうと思

う。まだ～私はいろ／＼な方面から来るような事実が出来来るだらうと思うのであります。この点は特に保安局の長にお願いして、十分に手を盡していいであります。先ほど多武良委員から水害対策のための委員会をつくつたらどうかという発言がありましたが、政府もこれに不賛成ではなかつたようであつりまして、けつこうであります。しかしその場合にも、何よりも当該の当面のうちにあらゆる條件を一番よく知つてゐる労働者、こういう人たちが参加してもらひないと、やはりこれはほんとうのものにはならぬと思います。その炭鉱のはやはり当該炭鉱の人たちでありますから、そういう人たちも入れた委員会を作つくる。これは非常に私どもも賛成であります。ぜひそつとしていただきたいと思ひます。

水して参つておりますので、最近ようやく捜査の段階に入つております。嚴重に事實を究明し、責任があれば所在をはつきりさせたい、かように存じております。ただ本件の災害の数日前に、沖ノ山が一部水没しております。その際等におきましては、附近の地面がある時を経て続々陥没しておりますので、大体危いということが予知得たわけであります。また從来ございました時を経てそれが泥水になつて出来るといつたような兆候があつたよう聞いておりまして、それで沖ノ山等の大きな陥没出水の場合にも、四百人も退避して犠牲がほとんどなかつたといつたような事例もあつたわけであります。今度の災害におきましては、先ほど石炭課長から御説明申しましたように、当該の現場におつた二名の話によりますと、水は多いには多いのであるが、よその切羽の面から比べて、特にその場所が多かつたということは言えないと、うようなことも聞いて参つておりますのであります。それらを考えまして、今回のケースは予知にくつかたといふことがあるいは言われやしないかとかよくなりします。

○荒木説明員　御説明申し上げます。  
出炭状況は七月二千九百トントン出しておら  
ります。八月に千二百九十トントン出してお  
ります。先ほどは約二千トントンと申しまし  
たが、二千トントン出すのがこの山の採炭  
計画になつております。災害の起りま  
したのは十月の三十日であります。約  
二千トントン出る形でやつておつたわけで  
あります。むりであつたかどうかとい  
う御質問であります。二千トントン出す  
のが大体の平均の形でありまして、別  
に二千トントン以上を出そうとしておつた  
というようには聞いておりません。

それがからつき保安局長が予知し得なかつたわけではないということを率直に申されましたことは、われくはきわめて了と/orするわけあります。が、それだけにやはり保安局長としても十分な責任があるということは、これは認められておるのだろうと思ひます。結局予知し得たものを予知することができなかつたというのと、結局は監督の問題であります。しかしそれについては、はたして現在の保安の能力というものが、人員の面でも費用の面でも、実際十分な保安をやつて行く面に欠けるところがあるというよくなごとであれば、これはまたこれを要求するのがむりだらうということもあると思ひます。従いまして先ほどいろいろ人員の点もありましたが、人員も前よりはずりとふえておるようと思われますが、実際にそういう鎌山保安法に基づいた所期の目的を達し得るのに今の費用で十分なのかどうか、そういう点でこれは大蔵当局との関係もあるでしようが、どういうふうな見解を持つておられるか。この点に関連してさらに先ほどから一番問題になつております合理化資金の問題、これについて資源局次長にお尋ねいたしますが、合理化資金が十分に保障されておるのか。これはこの前の例の小瀧炭鉱、われくから見れば明らかに不正なる融資資金問題もありますから、大いに潤沢に、これは中炭鉱にも一般に出るものと考えてよいふうなボロ炭鉱に二千五百万円の見返り融資が出来るといふふうなこともありますから、大いに潤沢に、これは中炭はわれく通産委員の立場から、や

○荒木説明員 御説明申し上げます

それからさつき保安局長が子知し得なかつたわけではないということを

八

はり通産省の行政事務が十分円滑に行  
くよう、われ／＼としても十分な闇  
心を持つものでありまして、そういう  
点で率直に現状を吐露いたしていただき  
きたい。以上一応お答えをお願いしま  
す。

○小野説明員　ただいまあるいは私の意見が、本件が予知し得たとしても思いますが、本件が予知し得たということは申しあげていいないのでございまして、本件に類似の沖ノ山の出水事故等が、いわゆる前兆がはつきりしておつたがために人命の損傷がなかつたという点を申し上げて、かえつて本件が予知し得なかつたのであるという点を、切羽の出水の場所において現場員からの口述を引用いたしまして申し上げたつもござります。その点誤解のないようお願いいたします。

の関係でございますが、現状におきましては、してはなはだ意に満たない点はその通りでございますので、せつから予算を立てておこなうので、その他で努力しておるのでござります。先ほど次長からもちょっと御説明がございましたが、来年度の予算におきましては、人員におきまして五年程度の増加、経費におきまして約二割の増加といふものをようやく予定されておりまますので、これらの点を御協力をお願いしたいと存じます。また特に本件に即連いたしまして所要の経費等も考えておるのでございますが、この点はまだおこなうのでございませんので、よろしく折衝等に至つておりますんで、よろしく御了承願います。

○岡田 説明員 合理化資金の関係につきましてお答え申し上げたいと思います。炭鉱に対しまる長期の設備資金といたしましては、各会社等におきま

して銀行から若干のものは借りてある  
かと思いますけれども、現在のところ  
おおむね見返り資金にたよておるよう  
な状況でございます。本年度におきま  
しては二十二億円というものが炭鉱に  
対する見返り資金として予定され、お  
おむねこれが貸し出されておるのでござ  
いますが、現在の見返り資金は、直  
接炭鉱に国が貸すという形をとつてお  
るのでござります。私どもが目下鉄鋼  
並びに炭鉱の若返り合理化、そしてこ  
れを国際的な基礎において石炭を出さ  
せようという意味のことを考えまし  
て、合理化三五年計画に基きまする資  
金を算定いたし、そして安本なり大  
蔵省なりと数字を検討いたしまして、  
この資金を確保いたそうと考えており  
ますのは、直接われくが炭鉱へ金  
を貸そくというのばございません  
で、大体三箇年間に日本の炭鉱を健全  
なものにするためにはこのくらいの資  
金が必要であるなどいうわくを抑えま  
して、そのわくを銀行に預託するな  
り、あるいはたとえは興業銀行の割興  
でござりますが、ああいうふうなもの  
を引受けるので何でも形はよろしい  
のでござりますが、銀行に長期資金の  
源をつけたりまして、それを炭鉱に  
対してこれだけのわくといふこと、あ  
るいは貸出しの期限をどうするとか、  
あるいは金利をどうするとかいう程度  
のことはあらかじめきめるわけでござ  
いますけれども、炭鉱等に対します貸  
出しは、銀行と炭鉱との間におきます  
商業取引によつてきめてもらつとい  
う筋道で進めておるわけでございま  
す。従いましてこれは従来の見返り資  
金のやり方とは根本的に考え方をかえ  
ておるわけでございます。われくが

現在構想しておりますので、合理化のな次第でございますので、合理化のために金が出来れば、保安の物的な設備はおおむね完了し得る、かように考えておるわけでございます。

○風早委員 予知し得なかつたという問題であります、これはやはりこの問題の責任関係にも非常に重大な影響がありますので、もう一つここははつきりしてもらいたいのです。これは今まで現場員に聞かれたというのであります、それはある程度予知できると思う。しかし現場員がどういう状態にあるか、その能力にも限度があるのでありますて、われく今まで落盤の場合であるとか、こういう場合にはたいがいそれは客観的には予知し得るのです。しかし労働強化で非常に疲労しておつて、そのためには予知し得ない。これはおそらく保安局長も認められると思いますし、実際現場での実情なんです。でありますから落盤なんかでも大休五分くらい前に、正當な頭を掉つておれば、わかる。しかし非常に疲労困憊し、無我夢中で掘つておるためにわからなかつたというのが今までの実際の状態だといわれておる。ガス炭塵の場合でも、これは臭い／＼というところまでなつておつてもなかなか予知し得ないわけであります、これを的確に把握するような設置を置いておらない。たとえばインター・フェロメーターみたいなもの、これは高いからそういうものは省いて、たいがい勘でやつておるとい

うふうなことがあります。それには、これにちりて危険が迫つておるのに、そのまゝわまでやつておるからばつと来るということになります。そういうふうになるのであります。そういう点では、實際の現場の労働條件がやはり最後に問題になると想います。そういう意味で予知し得なかつたと現場員が言つたから、それを根拠にして予知し得なかつたということを言われるのは、監督官厅としてははなはだ早計ではなかろうかと思います。そういう点では、われわれも材料を持つておりますから、えてどつとも断定することはできなが、あなたの態度の問題として予知し得なかつたのだという結論を出しておられるところに問題があると思う。そういう意味で将来の問題でもありますから、慎重に断定していただきたい。先ほど武良委員も水害対策といいますけれども、その前に今度のほんとうの原因究明のための委員会がます必要だやなかろうかと考えております。

障がなければいくら費目をこしらえて  
も——費目をこしらえることは非常に  
けつこうでありますけれども、こしら  
えても實際はそは行われない。災害  
の起る根本原因というものは、つまりこ  
ういう固定資本というものの節約に基  
いて超過利潤を得るという資本家根性  
にあることは明らかでありますから、  
その点を一体どこで押えて行くか、そ  
ういう点について保安局長、保安の監  
督官序が責任を持つておらなければ、  
実力を持つておらなければ、これはお  
そらく無効になつてしまふ。そういう  
点は重ねなく嚴重に要望しておきたい  
と思います。

て足らざるところを寄付金でやるといふような話があつて、通産大臣からそれらの話が業者に伝えられたということであるが、これらの事実の有無、並びに通産省として一体どういうふうな目的にこれを処理する方針であるか。以上全般的な問題について伺いたい。

ります。もしこれがわれわれの予想に反しまして、御寄付が得られないということになりますれば、現在あります予算の範囲内で復旧事業を開始いたしました。これは御承知の通り六箇年間の期限がありますので、今後的情勢並びにいよいよ不足すると確定したときにおきまして、またそれに適当するような方法を講じたらどうか、一応かような考え方をもつて進めておるのであります。なお詳細にわたつては炭政局長から御報告いたします。

り離すということは非常に実情に沿わないといったようなものでありますて、しかも特別鉱害の認定をすれば、相当多額の公共事業費としてこの政府の補助がもらえる。その残りのものはこれは一応予定されております特別会計の収入金額と別途に、関係の炭鉱等におきまして、これは市町村もござりますが、そういうところにおきまして、いわゆる受益者負担としていくらか負担するというような話合いをつけましたものが十六億五千万円ほどござります。従つてこの十六億五千万円につきましては、特別会計に直接負担がかからないものでありますて、数字的には相當ふえておりますが、結局国費と受益者負担金でまかなくということで、それだけのものを特別会計の收入と別個に計上したわけでございます。これによりまして、全体の帳じりがどうなるかと申しますと、七十五億の鉱害復旧をしますために要する公共事業費が三十九億八千七百万円、約四十億といふことになります。それから地方公共団体の負担いたしましては五億四千二百万円、残りが特別会計の負担になるわけであります。これが二十九億八千二百万円、この中で、受益者負担金、自己復旧に関する炭鉱から若干余分にとることになりますが、その分を引きまして、結局関係炭鉱から十円ないし二十円の割合で徴収いたします金額が五年間に二十二億と予定いたしてあります。が、そういう数字等をちなみ合せまして、最終的に特別会計において不足分の生ずるものが三億八千八百円と一応予定されております。この三億八千八百万円につきまして、先ほどお話をありましたように、一応寄付

金でまかなうと、いふことになれば、大体全額復興できるといふ見通しが立ちますので、そういうふうな行政をいたしましたのであります。これは寄付金以外にもいろいろな方法がござりますが、もしこれが最後の五年目にまで持ち越されるということになりますと、どれだけの工事が残るかといふ予想であります。これはかりに現在それぞれ事業別の認定額がありますが、この事業別の割合をそのままにし、たとえば土木事業につきましては、学校、鉄道、家屋、墓地、こういったものに現在認定保証をされておりまして、この事業別の割合をもつて、ずっと一律に最後まで残す、こういうことになりますと、全体の工事額といたしましては約九億の工事額が残る。それから全然国家補助がないものだけ、たとえば家屋、墓地だけを残しますと、この三億八千八百万円、これだけの数字が最後に残る。最小限三億八千八百万円であります。これがだけに圧縮することになりますと、結局非公共であります家屋、墓地だけが残る。もし公平に残すとすれば、金額がふえまして九億になる。こういうような事情になるわけであります。最後に残りますのだけを、できるだけ初めの予定通りに工事を完成したいために、ただいまのところいたしましては、最も考え方やすい方法として、寄付金のことを申し上げておるわけであります。もしこれが十分に参りませんでも、政府といたしましては、認定いたしました金額だけを、この五年間に使用できるように、いづれは何らかの措置を講ずる必要があると思うのであります。その点につきましては、また特に国会方面の御趣

○今瀧委員 あとに質問がありますので、これで私はやめますが、今の特別鉱害の昭和二十五年度の工事について、は、その寄付金のあるなしにかかわらず、十分やつて行けるのじやないかと私は思うが、やつて行けるのかどうか。

それから今の寄付金の申入れについては、大体これは業界として快く出してくれるという見通しがあるかどうか。それから寄付金は、特別鉱害の修正案にも明らかにそのまま残つておるから、別段問題ではないが、これは強制力を伴うものであつてはならないのであるが、政府はこれに強制力を伴つておるものであるかどうか。以上を政局長に聞きたい。

それから首藤政務次官に聞きたいことは、この寄付金の申入れや、あるいはあしたお聞きしますが、肥料の価格の決定に対する通産省の態度等は、現在の自由経済社会にあつて、法律で認められない、一つの強制力を持たしたそういう寄付だとか、あるいは価格の決定における一つの抑圧といふようなことによつて、乗り切つておるよう見える。通産省はこれらについては特別鉱害のみならず、根本的な現在のそういう自由経済のもとにおける矛盾を、少しひつたもので補つて行くといふことは、少し国民の了解が得かれると思うが、これに対する政務次官の御見解を承りたい。

それから農政局長にもう一つ、この三億八千八百万円の寄付金がもし集まらない場合は、昭和二十六年度以降の計画を組み直して、修正案を

出される意思があるかどうか、お伺い

○中島説明員 二十五年度の工事契約

は、もしまして寄付金もとれて、しかも多くは、もしまして寄付金もとれて、しかかも、それが当初の年度から平均的に入つて来るという予想が立ちますならば、その場合と比べまして、寄付金がとれない場合には、九億の五分の一、一億八千円ほどを工事額として計上するという程度であります。それから、は、全体の七十五億の五分の一の二十一億五億に対し、一億八千万円が落ちる、こういうことであります。それから現在寄付金に対しまして、業界では、それくはかつて考慮中であります。それが、情報いたしまして、必ずしも簡単にこれが進むようには考えられませんけれども、しかしながら協力するといふ気分も一部にございまして、今後どういうふうになるか、ちょっと私にこれを見ておるわけであります。なおどちらお話をいたしましたときにも、これに対する対応としては、もちろん当時大変付でありますので、決して強制的なものではないということをはつきり申します。臣からお話をいたしましたときにも、この対応はございません。なぜなら、今後の取扱いにから申しましても、今後の取扱いにいたしましても、強制的にこれを推進するという意思はございません。なぜなら、これが完全見込みがないという場合におきまして、計画を変更するかといふお話をあります。もし計画といふ言葉が數字的なことをお考えにあつておるとすれば、一応もう認定をいたしました以後であれば、この数字を不當に圧縮するところは、これは不可能だと思つております。もし計画といふことが現在の制度そのものであるといふふうなお考えであるとすれば、これ

けまたいろいろな点で考える余地があるうかと思いますが、認定額そのものを、全体の予算が足りなかつたということと、さらには圧縮するということは、途中においては、すでに完了したものとの均衡を考えましても、非常に困難

○首藤説明員 ただいま御質問の寄付を申し込んだ点であります。これは強制かどうかということは、炭政局長が今御説明申し上げた通り、まったく懇意的でありまして、ただ鉱害復旧といふ点から、わずか四億円の不足することによつて、全面的に非常に大きな影響を及ぼすよりも、この際このくらいのことは共在共榮という点から、御寄付を願つた方がいいのじやないかといた、ごく穏やかな気持から美はお願ひいたわけであります。

同時に、もう一つの肥料の問題であります。これもなるほど今澄委員の

して関係筋からメモランダムが出た。どうもこれは輸出しなければならないという状態に立ち至りましたので、なるべく内地の市価にも影響を及ぼさないように、さらには一方において内地の販売価格よりもはるかに高い、うふうな考え方から、ここしばらくの間前段でごんばう願えぬか、そのかわりここに九万トンなりあるいは十万トンの輸出という一つの大きな空気があけられるのだから、これを一つの動機として将来積極的な輸出が継続され行くことになりますれば、一面において二箇月間のしんばうによるマイナスよりも、多量の輸出によるところのプラスの方が非常に大きいという実は考え方から、一応当面の輸出に対する批判を冷却せしむるといいますか、一応そういう批判を緩和するという建前から、こういう措置をとつた方がいいんじゃないかという考え方をいたしたわけであります。幸いにいろいろ今日も農林委員会で鋭くこの問題は批判されておりますればども、メモランダムの出した関係もありまして、近く九万二千トンの輸出が出ることになつておるのあります。従つて多少内地の売値をさえ置くことにはなりますけれども、それも十一月、十二月の二箇月間だけを実はお願ひしたのでありますて、一月にはそれは及んでいないのでありますから、一方における九万トンの輸出の方が私ははるかに業界のために明朗なプラスになると実は考えておるわけであります。その点はひとつ御了承願います。

○小金委員長 それでは鉱業法案及び採石法案について質問の留保せられたるものがありますので、これが継続をいたします。中村幸八君。

○中村(幸)委員 私は先般の通産委員会におきまして、いろいろ御質問したのですが、その弊質問を留保するのでありまするが、それが

ものは、一休御番以上を言うのかと申しますと、学説では二十六番以上を耐火粘土としておりますが、二十六番以上と以下とをいかにして区別するか、その区別が困難だという点から行きまして、三十番以上と三十番以下の問題も、また二十六番以上とそれ以下の問題も同様だと考えるのであります。が、お答えを願いたいと思います。

○德誠説明員 大だいまお尋ねになります。した耐火粘土の範囲を三十番以上に限定したらどうかという問題でござりまするが、この問題の起りとして出ておりまする多治見地区の特殊の事情といふことは、私どもも十分承知いたしました。おわけでございますが、それを法案でどういう調節をはかるかといふ点に問題の所在があるわけでござりますが、いろいろ検討いたしましても、法案においてぜひ調節をはからなければならぬということに相なりました場合には、ただいま御提案のありましたような三十番以上と未満のものとで線引きをいく、これが法律技術的なり、また実際問題として一番弊害の少いやう方ではないかといふふに考えておるのであります。前に小委員会等でお話を申し上げましたのですが、原案通り押しますことの現地に及ぼす影響といふものも、私ども御了解で相当行ける点もあるのじやないかと考えますけれども、しかし非常に特殊事情でございませんので、その案も、国会側の十分尊重しろという御意旨もござりますので、そうなりますれば、法案におきまして何らかの妥協はからなければなりませんわけでございます。その際の手段として、ほかにいろ／＼な手もあればありますが、一番法体系その他に影響を

及ぼさなくて、また実際上の支障の起  
らない限度の案としましては、最も妥  
当な案ではなかろうかと考えておるわ  
けでござります。

ですが、現行鉱業法の四十一條には、鉱区税を納めないときは、主務大臣は鉱業権を取消すを得という規定がありますが、本改正案におきましては、鉱区税を納めないことが取消しの原因となつておらないのであります。その理由をひとつ御説明願いたい

○徳永説明員 鉱区税を納めない人に  
対しては、鉱業権を取消すという制度  
これは目的はあくまで税の完納を確保  
するというその便宜の手段として、鉱  
業法の中に從来入れられておつたもの  
でござります。

〔委員長退席 多武良委員長代理  
着席〕

従いましてその性質から考えますな  
らば、あくまでも税体系、税法規の一  
部を鉱業法が分担しておつたといふか  
つこうに相なつておるわけでございま  
す。法の整理の意味から申しまして、  
税金の滞納の分をとることは、税の体  
系の方でしかるべき措置というものの  
でござります。

あるわけでございまして、現行法度でありますような、納めなかつたらすぐ取消すというような行き方は、いわばいかにも権力を容易に振りまわして行つておるというような感じでもございますし、ほがの法令が税のこととに触れることは体糸上適当でないといふ趣旨と、それから国家権力の使い方が少し非民主的過ぎるというような意味合いで、新法におきましては、それを削除いたしまして、税の方の建前としま

して、それ／＼税法を主管しておりま  
すところであなたのための賢助その他の

○中村(幸)委員 次に土地の使用、收  
規定を定めていただくという趣旨にお  
いて削除したわけであります。

用の目的についてお尋ねいたしますが、現行法はこの第五十六條第一項第五号に「其ノ他建築上必要ナル工事又ハ工作物ノ施設」とありますて、例示主義をとつておるのであります。改正法案におきましては、国民の財産権の保護といふような見地から目的を限定しまして、例示主義をとつておるよ

うに考るものであります。そのことはまことにけつこうなことと思うのであります。改正法案におきましては、鉱業上せひとと必要であるところの大切な施設などを落してはいいかといふことを心配するのであります。たとえば百四條の使用の目的でありまするが、三号のところ探鉱のための必要な機械設備の設置、それから四号に重油、カーバイドなど重要資材の置場、それから六号に、保安設備、石油及びガスの輸送管といふものを追加する必要があるのではないか。それから百五條の收用の場合におきましては、四号

うのであります。この点はどうしても、ふうにお考えになりますが、ちょっとお尋ねしたいと思います。

○德永説明員　ただいま御指摘ございました鉱業実施のために必要な各種の目的が、提案申し上げてある法案の中漏れておるのでないかといふ御趣旨でござりますが、たとえばその中の探鉱あるいは工事の掘操作業に必要な設備の設置等は新法案の中でも、解釈で入る意味で実はつくつておつたの

でございます。それからあるいは石油、ガス管等についても入るようになつた

りでつくつておつたのであります、しかし代表的な鉱業の基本的な作業に該当します事項が明確に正確な字句で現わしておりませんということは、ささか不適当なきらいもござりまするし、その点は字句におきまして修正することが適當ではあるまいかと、いうふうに考へるわけであります。

なおただいま御指摘ございました鉱業用資材の置場の問題とか、保安施設等の問題につきましては、実は原案としましては、

のものにはその点までは入る意図で立派に提案されましては、しかし畠山の実施のための基本的構造がございましたが、その点までは入れることにする十分な理由があるのではないかと考へますので、ただいま御指摘がございましたような点につきましては、政府部内としても原案をより明確にするとかあるいは範囲を広げる点につきまして、所有権の尊重という点等も考え方をせまして十分考慮いたしたいと考えておるわけであります。

処置のことなどございまするが、試掘権におきましては、試掘の結果、鉱物の存在することが明らかとなりまして、かつその鉱量、品位が非常に優秀であることを、採掘権の設定の出願をいたした場合におきまして、この採掘権の存続期間が満了するということがあることがあります。この場合におきまして、採掘権の設定の出願が許可せらるるまでは、せつかくの事業も一時中止しない

ればならない、こういうおそれがあるのです。そこでかような試験権

の採掘転願の場合には、第二十條にありますように、存続期間の延長の申請の場合はやはり試掘権が存続するというような規定がありますが、これと同様に採掘出願が拒否が決するまで、または採掘権の設定の登録があるまでは、その試掘権は存続するものとみなされます。こういう規定を置く必要があると思いますが、いかにお考えになりますか。

○技術者問題　たなしいものからこしら  
ますが、十分に採鋤が行われております  
して、その事実に基きまして、採掘転  
願がなされました場合には、それの剰  
置そのものに時間がかかるということ  
も、実は予想されますし、また試掘権  
の期限が切れます直前になつて、初め  
て採掘転願が行われるということとは、  
理論的にはないわけではあります  
が、まれなわけでございまして、いわ  
つても転願はなし得るということにもな  
つておりますので、業者側からの転願  
を、試掘権の存続期間がいつ来るかと  
いうことも頭に置いて出してもらいた  
すとのあわせまして、政府側も一日も  
早くそれを処理するということで、実

実上そのプランクがなくなつて、またそれに仕事になさる人の御迷惑になるとなることは、十分防げるじやないかと考へるわけであります。これを今お話をごとく採択権の転属の拒否が決するまでは試験権をして存続するものとみますといふような規定を入れますことと、体系の問題になり、理論構成の問題となるわけであります。実は試験権問題につきまして期限が切れましたとは、すぐ満了後におきましては出

の優先順位においてこれを処理すると  
いふような仕組みもとられておるわけ

でありますし、またその優先主義をとられておることの建前から考えてみますと、採掘転属の拒否が決するまでして、いうことになりますと、一つの行政処理が十分に時期がかかるということになりますので、いつ期限が切れたかわからぬいということになりますと、次の先願者を選ぶことが人為的なものによつて左右されるという、非常に好ましくない結果が出るのではないかとかとすると、そういう理論的な不合理な点がございま

想されるわけであります。それからちらにまたそういう道を開いておきますと、法の関係といしましては悪い場合を考えなければいけないわけであります。そして、至当とみなされるようなかつてをとつておきまして、若干でも延ばすということに利用され、あるいはそれが次の出願の関係の順位に影響を持つ。そういうことのないようにとっても、法律をきめます場合には考へなければいけませんので、ただいまお尋ねの点は私どもとしてその方が非常にによろしくうござりますとは簡単に言いかねるものと考えておるわけであります。

○中村(幸)委員 ただいまの問題は、政府の運用の面で試掘権の存続期間中に必ずやる。こういふようなお話を、が、試掘権の満了まきわになつてよ 鈍脈に当つたというので採掘権を 大場合に、はたして政府の思ひ通り 存続期間中に採掘出願の処置がでけ かどうか、これは非常に疑問だと思 ます。むしろそういう例も相當ある ジやないかと思つておる次第であり す。それに今の優先順位の体系を乱

というお話をあります。これが法律をもつて特例を認めればよいわけであります。それからまた悪用するという場合もなきにしもあらずと思ひます。さればこそたゞいま鉢山局長からお話のあつたように、こういう出願に対してもでき得る限り早く処理するといふことによつて悪用するものも防ぎ得ると考えますので、なおこの点は十分御研究願いたいと思ひます。

鉱区の鉱害賠償の件であります。租鉱権はその存続期間は五年でありますし、しかも残鉱などを掘探するためには設定せられるのでありますから、勢いその經營方法も無責任になります。租鉱権者は資力等も薄弱な者が多いと思うのであります。従つて租鉱権者の作業によつて発生した鉱害につきましては、租鉱権者と鉱業権者が常に連帶して責任を負うということにいたしますれば、地元の住民も非常に安心すると思うわけでありますが、この点いかにお考えになりますか、お尋ねいたします。

書の責任と、いうものが鉱業においてた  
めておる割合を考えてみました。場合  
に、前に鉱害賠償の積立金の金額をど  
ういう基準で定めたか、という際に、教  
字的に御説明申し上げましたが、重ね  
て申し上げますと、石炭の最近の鉱  
害の割合と、いうものは、平均的にみま  
して、トン当たり三十六円くらいの負担に  
なつてはいるわけであります。特殊の地  
帶において、鉱害のはなはだしく多い  
場所におきましても、六、七十円程度  
ということとございますが、その程度  
に相当する鉱害賠償の支拂いを、現に  
鉱業を行つておる人は、石炭の例で考  
えますと、その生産物が最近のあれで  
申しますれば、トン当たり三千円見当は  
いたしておるかと思うわけであります  
が、トン当たり三千円程度の品物を出す  
仕事をしておる人が三、四十円くらい  
の鉱害賠償責任を拂う資力がないとい  
うふうに見るのは、いささか不適当で  
はなかろうか、というふうに考えます。  
また粗鉱をしておる人が、現に仕事を  
しておる人でございまし、その人は  
仕事をしておる限りにおいて責任を拂  
つといふことが、バランスとしても不  
當なところではないだらうかといふ  
うに考えまして、仕事をしておる問題  
は、すなわち、粗鉱のあります間  
は、粗鉱権者の責任に対する、いのうの  
が最も妥当なところではなからうかとい  
うふうに考えておるわけでございま  
す。

と申し上げましたように、資力も非常に薄弱な者も多いわけでありますし、それから石炭の値下りその他いろいろの事情によりまして、租鉱権者がむりな探査方法をすることもままあるわけであります。従つてそういう租鉱区に起きました鉱害等につきましては、これを連帶して責任を持つということになりますれば、非常に地元の者も安心するわけでありますし、この点はそう額が大きいものでなければ、鉱業権者といえどもそうむりが行かないことでもありますと思うわけであります。さらに鉱業権者が一応鉱害賠償をしたとすれば、租鉱権者に対する求償権も行い得るわけでありますから、これは、私はすべからく連帶して賠償責任を持つべきではないか、かように考えるわけであります。この点についてもなお御研究願うこととして、さらに次の問題に移りたいと思います。

採石法案には賠償規定がありませんが、鉱業法案と異なり、特に賠償規定を置かなかつた理由はどこにあるか、この点をはつきり御説明願いたいと思ひます。

○鶴見説明員 鉱業法の中に鉱害賠償についての賠償責任が特に掲げてありますのは、申すまでもございませんが、これは一種の司法的な損害賠償の責任義務の問題であります。基本法としての民法の不法行為の規定が司法事件全体をカバーしておるわけでございます。ただ鉱業につきましては、民法の一般規定によりますれば、いわゆる無過失の責任といふものは加害者に追究できない。故意または重大な過失という制限があるわけでございますから、それによりまして被害者に何ら求

的規定として、鉱業権者に義務を負うべきの権利を與えないということは不穏であるうといふようなことから、日本本の法令として唯一と申しますが、法体系の上からいえばいわば非常に進歩した規定に相なつておるわけがあります。これは地面におきまして鉱業がその公共性から見まして、おる種の保護も受けておりますのと総合的に考えられたものと思うわけであります。採石業は事業の形態は鉱業と若干相似たところもあるわけでありますけれども、その権利の性質その他から考えまして、本質的に鉱業につきましては、いわば国の持つておる特権を鉱業をやっている人に、鉱区の支配権を與えるというような特殊の建前のものに相なつておるわけであります。採石業はそういう建前のものに相なつておるわけではございませんし、非常に平たく申しまして、採石法に鉱業法と同じような無過失賠償責任を負わすというような特別の規定を設けるということになりますれば、たとえばより重大な司法上の賠償問題を起します製鉄事業とか、あるいは化学工業というようなものとのバランスから考えまして、非常におかしいと思います。採石業に鉱業法のような特殊の責任を課すということなら、もつと先に課せられるものがある。嘗てありますけれども、とう判断のものと申しますので、それによって採石なるかと思うわけであります。その他一般的はすべて民法の規定によりまして法律せられて、平穩に処置されるものというう判断のものと申しますので、それ以上の特殊の規定を設けなかつた次第で大

○中村(幸)委員 次に鉱業権設定の出願がありました場合には、二十四條に、通産局長は関係都道府県知事と協議しなければならない、こういう規定がありますが、探石権の設定の許可の申請があつた場合には、探石法案にはかような協議に関する規定があります。せんので、その理由をお尋ねいたしま  
す。

○德永説明員 探石法におきまして、探石権の設定と一口に申しますと、鉱業権設定と似たような印象を持たせるわけでございますが、しかし法の体系は、探石は、土地所有者との話し合いの原則として仕事が行われるという建前のものでございまして、やむを得ない特殊な公共的な必要がありました場合に、初めて、ただいま御指摘にございましたように、探石権の強制設定といふような事態に相なるわけでござります。しかもその運用につきましては、土地所有権の尊重ということに大きなウエイトを置きまして、土地所有者の意思にかかるわらず設定するという場合でございますので、半面においてそれを強制設定することの公共的な必要性というものは、より大きな公共的の利益があるという場合に限定されるべきものであるわけでございますが、この提案されております法案は、そういう考えのもとに、しかもその所有権の尊重というものを大きく見て参るというような趣旨から、その強制設定それ自体を、探石法を主管しておる通産省では处置できないような仕組みに相なつておるわけでござります。すなわち案にありますすれば、強制設定をいたします場合には、土地調整委員会の承認を得

まして初めて通産局長が設定の勧告をし、また最後に施制設定にまで持つて行けるという建前をとつておるわけでござります。鉱業権の設定の場合におきましては、先願主義で行われるわけでありますから、事業を行なうことがその土地々々の地方府県にいろいろな影響を及ぼす点をあらかじめ見るといふような建前をしておりますが、探石の場合は、土地所有者との話合いで、もともときまるべき性質の問題であり、それを土地所有者の意思に反してやるという場合に、より高い土地調整委員会の判断に基いて処置をきめるといふ仕組みをとつておりますので、法律の構成としましては、府県に協議するという段階を入れますことは、いささか不適当に相なつて参るわけでございます。ただ土地調整委員会がこの認定をいたしますとき、公共的な性質その他のを判断いたします際に、場合により府県等の意見を聞くといふこともありますからと考えておるわけでござりますが、法案としては、通産局長が、土地調整委員会の承認を経て行うといふような方法をとつております関係からいたしまして、協議の規定を入れることはむしろ不適当と申しますか、適当でないのじやないかと考えております。

るいは原状に回復することができないために生ずる費用といふようななものも織り込んで、探石料といふものが契約されるのではないかと考えられるのであります。そういうのがむしろ常態ではないかと思ひますので、この規定は不要じやないかと思うのであります。が、この点をひとつ御説明願いたいと存ります。

○徳永説明員　ただいまの御指摘ございました條文は、実は解釈の問題といつしまして、強行規定とは解していいのでござります。従いまして今御指摘ございましたように、探石料をきめまする場合に、当事者の話しによりまして、採石が終りました跡始末のことを織り込んで、探石料をきめておくというような了解があり、それがはつきりいたしておられますならば、この規定が同時に働くことになるということにも相なりましようし、またそれをより明確にするという意味におきまして、原状回復の要求はしない、あるいは損失の補償は要求しないといふような、当事者間の特約がありますれば、特約の方が効力を持つものだと考えるわけであります。ただ念のためございまするが、原案は原状回復するか、あるいは原状回復できない場合には、なにがしかの損害を賠償するといふような規定に相なつておりますが、この岩石をとります場合、土地の構成物をどることでござりまするし、当然に原状に変更が起るということは予想されることでござりますが、原形そのまゝの回復といふ意味で書いておると申しますよりも、原状回復といふ言葉が、一つの法律用語と申しますか、そういう特殊の幅の広い意味を持ちました言

字句を使いますことは、ほかの法令と  
の関係から見ても適当じやないといふ  
ような意味で書かれておるだけであり  
まして、ほかの法令におきましても、  
原状回復の原状といふ意味は、原形に  
もどすのだというほどきゆくつなもの  
じやないという解釈がとられておる  
ようでござります。なお山地が岩石を  
とりました結果平らになる、あるいは  
逆に平らになつた結果として、耕作可  
能な土地になるかもしませんし、あ  
るいは住宅地になるというよくなこと  
もあり得るわけでございまして、元に  
もどすことより、もどつた後の方が土  
地の利用価値も高まるというよくなこ  
ともあり得るわけでございまして、常  
に損害賠償が伴うといふべき性質のも  
のでもないというふうには了解いたし  
ておるわけであります。しかし法の体  
系といたしまして、探石料は探石料で  
あり、その原状回復なり、あるいはそ  
れによりまして損失を與えました場合  
には、それを拂う責任は探石した人の  
方にあるのだということは明確にする  
必要があるのだといふ意味で書いてあ  
るだけであります。ただいま御指摘ご  
ざいましたようなふうに、事実問題と  
して探石料だけで済まして、その損害  
賠償は拂わないといふように特約では  
つきりときまつておれば、拂わないで  
済む場合も多かるうと思ふのでござい  
ます。

民にとりましては、先祖伝來の土地に対する愛着というものが非常に深いものがあるのでありまして、金錢だけでは決して解決できるものではないと思つてあります。しかも被害をこうむつた土地が、北九州地方に見られるようく永久に荒廃したままで放置せられるといふことは、食糧増産その他土地利用の見地から申しまして、まことに遺憾にたえないものであると思うのであります。さればといつて、原状回復を原則として、鉱業権者にのみ多額の費用を負担させるということは、鉱害賠償が先ほど御説明がありましたように、もとより無過失賠償であるという点から見まして、不合理でありますとともに、他面また鉱業権者としてはどうしてその負担にはたえられるものではないと思ふのであります。戦時中の強行出炭に基く特別鉱害については、別途特別鉱害復旧臨時措置法によりまして、國家の特別の助成によつて復旧することになつたのであります。この特別鉱害以外の一般鉱害、それからまた将来発生を予想せられますところの普通の鉱害につきまして、たゞいま申し上げましたような理由と、さらにもう一つ石炭鉱業が基礎産業としての最も重要なものであるというよくな点にかんがみまして、国家が国土計画の一環として原状回復に特段の措置を講ずるようになつた、そしてそのためには要であれば、早急に特別立法なりあるいは予算的措置を講ずることを特に希望するものであります。この点に関する確たる政府の御見解を承りたいと思ひます。

は、御啓間の御趣旨まったく同意でござります。ことに炭鉱地近くに住いしております。ことに炭鉱地近くに住いしております。ことに炭鉱地近くに住いです。つきましては、石炭鉱害地の原状復旧については、国家において相当多くその必要を痛感するのであります。つきましては、石炭鉱害地の原状財政支出を行つて、被害地の復旧をはかるべきものと考えるのであります。ただ単に業者に負担をかけることは、あまりに大きいかと存じます。ただこの問題につきましては、財政上の問題もあり、関係方面との打合せもある必要がありますがござりますので、時期その仙諸般の事情を考えまして、何らか別途の特別法を制定実施することの必要ありと考えるのであります。これにつきましては慎重研究をいたさせるつもりでございます。

昭和二十五年十二月四日印刷

昭和二十五年十二月五日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷所